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LA IGLESIA DE CORTES ANTES DE LA GUERRA 
 

 ¡Que grata sorpresa me dio mi buen amigo Paco Gascó…!; 
quien, junto con Pilar Martínez, conforman el grupo VERUM VA-
LENTIA de investigación histór ica valenciana. 
  Expertos en localizar documentación y hechos antiguos y, 
muy en particular, fotografías de nuestro pasado aún no divulga-
das. 
 Tan encantado me quedé que hasta he cambiado el formato 
del diseño habitual de la portada de este Boletín y sólo con el fin 
de que la fotografía luciera en todo su amplitud, minimizando los 
títulos y las leyendas escritas. 
 Observen bien la imagen. Muestra la fachada de nuestra igle-
sia parroquial cortesana. La que fue costeada por la baronesa de 
Cortes de Pallás María José Pallás y Vallebrera, con campanas que 
llevaban la fecha de 1775. 
 La instantánea data de los años previos a la Guerra Civil de 
1936-39, pues aún no aparece el Monumento a los Caídos en su 
fachada y está la imagen de la Virgen en su hornacina frontal, que 
sería destruida junto con todo el contenido mueble del templo. 
 Reparen en el piso de tierra y en el aspecto lateral de la plaza. 

Distraer del cuadro usando una cenefa... 

 Recientemente, el panel cerámico polícromo que nos recibe a la entrada misma de Cortes de Pallás con la reproducción 
del cuadro del pintor Mestre (encargo del propio rey Felipe III) sobre “La rebelión de los moriscos en la Muela de Cortes 
(1609)”, ha sufrido una serie de desperfectos que se han tratado -muy rápidamente- de subsanar.   
 Por lo que respecta a sus dos esquinas o puntas inferiores (a la derecha y a la izquierda), hay que reconocer que el reta-
blo de cerámica ha tenido un acertado tratamiento; aunque, como es lógico, se note que los tres ladrillos colocados son nuevos. 
Pero se ha hecho una reproducción de los originales con buen resultado técnico. 
 Pero no ha ocurrido lo mismo con la desacertada idea que “alguien” ha tenido de reemplazar la cenefa o bordura de la-
drillos cerámicos exteriores que enmarcan toda la composición y la cierran. Que en origen era más delgada de tamaño y mucho 
más fina, elegante y acertada en el matiz del color y que permitía DISFRUTAR DE LA VISIÓN DE LA ESCENA con mucha 
más comodidad visual; al estar bien combinados los tonos. Ahora, una cenefa mucho más ancha de tamaño y con un color azul 
cobalto “que tira de espaldas” por su “oscuridad”, deja a las imágenes históricas del cuadro apagadas y “desprestigiadas” en 
sus tonos. 
 
 
Fotos y texto: 
Miguel Aparici. 
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 Un democrático y buen vecino de Cortes me ha enviado, cosa que le agradezco mucho, las listas de todos los 
que se presentan a ediles de esta población en las próximas elecciones municipales del 26 de Mayo. Como preten-
den ser personajes públicos, no hay nada que obste a que deje aquí constancia de sus nombres para su paso a la Pos-
teridad Histórica del pueblo (uso este recuadro por no quedarme otro libre).  Director-editor Miguel Aparici. 
 
 CIUDADANOS. PARTIDO DE LA CIUDADANÍA.  
 Titulares: 1.- David Agredano Romero. 2.- Raúl José Perpiñán Carpio. 3.- Magdalena Izabela 
Weissemberg (independiente). 4.- Raquel Perpiñá Carpio. 5.- José Luis Soler Hernández 
(independiente). 6.- Ángeles Soler Hernández. 7.- Vicente Navarro Javaloyas (independiente). Su-
plentes: 1.- María Herrero Soler (independiente). 2.- Laura García Martínez (independiente). 
 
 COMPROMIS POR CORTES DE PALLÁS. COMPROMIS MUNICIPAL.  
 Titulares: 1.- David Herrera Lambiez. 2.- Sonia Iranzo Lahiguera. 3.- Manuela Robledo Ro-
bledo. 4.- Jennifer Laut Rodríguez. 5.- José Alberto Soriano Chicote. 6.- Lourdes Martínez Rodrí-
guez. 7.- María Soledad Ibáñez García. Suplentes: 1.- Sara Fuster Bosch. 2.- Josefa María Aznar 
Cervantes. 
 
 PARTIDO POPULAR. 
 Titulares: 1.- Pilar Navarro Pardo. 2.- David Gras Arlandis (independiente). 3.- Miguel Ángel 
Llovera Gras (independiente). 4.- Antonio Manuel Castilblanques Martínez. 5.- Laura Navarro Cor-
tabarra. 6.- José Vicente Gómez Ruíz. 7.- Carmen de los Ángeles Pérez Navarro. Suplentes: 1.- Je-
sús Agustín Máñez Piera. 2.- José Manuel Gómez Serrano. 
 
 PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. 
 Titulares: 1.- Fernando Navarro Pardo. 2.- María Rosa Robledo Fuente. 3.- José Moltó Nava-
rro. 4.- Juan Vicente Cuevas Fuster. 5.- Montserrat Serrano Monteagudo (independiente). 6.- Vicen-
te Martínez Castilblanques (independiente). 7.- Diana Calatayud Fuster (independiente). Suplen-
tes: 1.- Lucía Castelo López (independiente). 2.- Javier Tarín López (independiente). 3.- José Mo-
reno Navarro (independiente). 



 

 

 
 En nuestro penúltimo Boletín (nº 82) dedicamos una página a “NO HAGAMOS POLÍTICA, 
HABLEMOS DE ELLA”. 
 En la cual dimos reseña (no por habernos sido comunicada sino por haberla recogido de las 
redes sociales) de las reuniones informativas en Cortes de los partidos políticos PSOE (sábado, 2 
de febrero), COMPROMÍS (sábado, 9 de febrero) y AGRUPACIÓN CIUDADANOS (domingo, 10 
de febrero). 
 Y como del Partido Popular no encontramos información disponible, nos limitados a incluir lo 
siguiente: “PARTIDO POPULAR. ¿…?”. 
 Curiosamente, desde aquellos inicios del mes de febrero (ha pasado todo marzo y todo abril) 
ninguno de aquellos tres primeros partidos nos ha remitido información. Y, sin embargo, ha sido el 
PP el que sí que nos acaba de hacer llegar -personalmente- la carta de presentación a los vecinos y 
diversas fotografías del acto. 
 Todo ello, sin ningún retoque por nuestra parte, lo ofrecemos aquí a cortesanos y amigos. 
 
 
 Populares de Cortes de Pallás. 
 pilarcortesdepallas@ppval.org 
 
 Estimados vecinos de Cortes de Pallás: 
 Nos acercamos a un punto de inflexión en el futuro del Pueblo. Son esos momentos que luego 
todos recordaremos, para bien o para mal. 
 Futuro en el que nosotros SÍ que creemos. 
 La candidatura que conforma el Partido Popular, cuenta con un grupo de personas que recogen 
las inquietudes del Pueblo. 
 Es posible que muchos de vosotros os preguntéis qué es lo que une a un grupo tan dispar co-
mo el nuestro. Somos de la generación del ‘50, de la de los ‘60, de la de los ‘70, de la de los ‘80 y 
de la de los ‘90. 
 Mujeres y hombres, gente joven y gente más joven aún, abuelas, padres e hijos. Somos, en de-
finitiva, personas con un compromiso, hacer de nuestro pueblo, un pueblo con futuro, un pueblo 
con esperanza, y eso es lo que os ofrecemos. 
 Y lo somos, porque sabemos que todos y cada uno de los vecinos de este Pueblo, tenemos la 
LIBERTAD DE ELEGIR Y DE OBRAR, y eso es lo que nos da la fuerza. No hemos llegado aquí 
solos. No es posible alcanzar una meta sin la ayuda de los demás. 
 Y, eso es lo que os pedimos ¡AYUDA! Ayuda, para que hagamos un proyecto de futuro mejor, 
que sea consensuado y viable. Ayuda para que nos comuniquéis vuestras inquietudes y vuestras ne-
cesidades, que se plasmarán en nuestro programa electoral. 
 Como nos conocéis, podéis dirigiros directamente a todos y cada uno de los que formamos es-
ta lista, para aportarnos cuales son vuestras necesidades, sugerencias o dudas. 
 Además, ponemos a vuestra disposición el siguiente número de teléfono 671774142, para que 
podáis llamarnos o mandarnos un WhatsApp. 
 Ayuda, en definitiva, para que nos apoyéis en este proyecto, que es de todos, y entre todos lo 
hagamos realidad. 
 Para finalizar o, más bien, para empezar esta aventura, os decimos: 
 “Cuando estamos todos juntos, nadie se queda atrás”. 
 
 LISTA: 1.- Pilar Navarro Pardo. 2.- David Gras Arlandis (independiente). 3.- Miguel Ángel 
Llovera Gras. 4.- Antonio Manuel Castilblanques Martínez. 5.- Laura Navarro Cortabarra. 6.- José 
Vicente Gómez Ruiz.. 7.- Carmen Ángeles Pérez Navarro.  
 Suplentes: 1.- Jesús Máñez Piera. 2.- José Manuel Serrano.  

El PARTIDO POPULAR (PP) sí que informa... 
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 El Cronista de Cortes, Miguel Aparici, es colaborador habitual del periódico “Las Provincias”; desde el año 2013. En este diario 
decano de la prensa valenciana (fundado en 1866) publica crónicas y reflexiones sobre muy variados temas culturales valencianos que 
aparecen en la página de TRIBUNA; pero, sin embargo, muchos de ellos tratan sobre la porción de territorio provincial que forma el Sur-
Oeste valenciano. En concreto, sobre el Valle de Ayora-Cofrentes; así como sobre el Cañón del Júcar Valenciano y la Muela de Cortes. 
 Recientemente ha publicado, también otro escrito con el título de “Ribazos” (LP, 28 de marzo, página 30) que hace referencia a 
esas magníficas obras artesanas de paredes de campos hechas con piedra seca. 
 
 

 “¿QUÉ SERÁ DEL VALLE DE AYORA?”, Por Miguel Aparici Navarro 
 (Lunes, 22 de abril de 2019, página 36). 

 
El valle de Ayora-Cofrentes va camino de la desnuclearización. 
La decisión empresarial (y política) está empezando a andar con paso decidido. Basta coleccionar el goteo de noticias 

sobre el cambio del átomo por las renovables para verlas venir. Aunque no se vaya a empezar por Levante (como sí se hizo 
cuando la expulsión de los moriscos de España).  

Pero le llegará su turno al suroeste provincial. El momento en que menguarán las dos torres de refrigeración de la Central 
Nuclear del Júcar y en que, en días claros y fríos, ya no podremos señalar desde la capital: "¿Ves aquellas columnas blancas, 
tras las montañas?, pues allí está Cofrentes...".  

Quedarán labores de desmontaje, durante tiempo, y esqueletos constructivos y fotos y recuerdos. Que nos vendrán desde 
los años 70 del siglo pasado. ¡Media centuria!.  

Así que tenemos que ver qué hacemos con el valle...  
Muchos terrenos que podrían ser grandes fincas, sobre todo al sur del amplio término ayorino, han pasado a ser grandes 

cotos cinegéticos particulares. Y a muchos desertores del arado les ha venido bien la enajenación. Mientras tanto, en la parte 
más septentrional del valle (en particular las partes orientales de los términos de Jalance y Cofrentes) la proteccionista Reser-
va de Caza Mayor no es más que una salvaje plaga divina sobre los campos secanos de oliveras y almendros.  

Eso sí, ni el turismo europeo invertidor (ya que no la industria zapatera) que subía por abajo, desde la playa alicantina 
por el Vinalopó, ha continuado tras la crisis del ladrillo ni la modernización vitivinícola de su norte altiplano requenense ha 
plantado esquejes o abierto ramificaciones en nuestro gran fondo vallejo.  

Aunque dos pequeños pivotes parecen querer bascular, por lo menos, a ambos extremos de la comarca. El industrial de la 
miel en Ayora (ANA, Asociación Nacional de Apicultores), con su entusiasta fiesta del Corte de la Miel, y el complejo bal-
neoterápico de Los Hervideros de Cofrentes, salvado por los agüistas del IMSERSO y con las emprendedoras iniciativas de la 
Fiesta de la Maderada sobre el afluente Cabriel y la ruta de barco fluvial por el cañón del río Júcar.  

En medio, los anodinados pueblos de Zarra (que no alcanza a ser una Serra con sus deliciosas cerezas) y de Teresa, que 
no se atreve a compararse (con su Caroche) al montañero reclamo de Peñagolosa.  

Jalance, de grandioso hotel injustificable y Cueva de Don Juan recóndita (de por medias, los almibarados melocotones 
"La Jalancina"), y Jarafuel, con una perdida loable artesanía del almez y un camping único de secano (de por medias, el exce-
lente aceite cooperativista), sólo aciertan a apuntar maneras.  

Quedándonos, como siempre, Cortes de Pallás a la traspuesta. Ejemplo de desaprovechamiento de recursos 
(Muela, embalse, valle morisco...), gracias a saciarse con la ubre del importantísimo complejo hidroeléctrico de Iberdrola. 
Que, por cierto, tendrá que determinar qué será cuando desaparezca la energía nuclear nocturna sobrante generada en el ve-
cino término.  

Y de vecindad toca hablar. Mejor dicho, de darse las espaldas; de ignorarse. 
A estas alturas (hasta lo corrabora el departamento de Geografía de la Universidad) si no encendemos y alimentamos la 

hoguera del turismo en esta comarca, como en otras varias valencianas, se nos acaba el pan y, por ende, se nos cae el censo.  
No sólo con viejos subsistiremos y con las pensiones que recogen, no que generan. 
Sin industrias forestales (de escaso rendimiento), sin producción agraria (parcos de mentes y manos instruidas), sin gana-

derías ni pequeñas industrias con atractivo...; mal que nos pese..., el destino es turístico. Arramblar para casa con visitantes y 
sus dineros en el bolsillo. A cambio de algo, por supuesto: patrimonio monumental, etnografía, artesanía, calidad de los pro-
ductos locales, gastronomía, eventos lúdicos y actividades de relax y de acción.  

Pero para eso nos hacen faltan dos cosas en nuestro valle: que como vecinos nos deje de molestar la llegada de visitantes 
y forasteros y que los ediles sean listos y eficaces. Mirarnos el ombligo no nos dará de comer más y mejor. 

De momento, seguimos agarrados a nuestro campanario parroquial; incapaces de poner en común a los siete 
(magníficos) pueblos de la zona. De reunirse, de acordar, de compartir, de colaborar, de participar, de ensamblar, de repartir, 
de coordinar, de prorratear...  

Nos faltan reuniones periódicas fijas e itinerantes de ediles y técnicos comarcanos. Redacción y firma política de docu-
mentos con proyectos biencomunales comprometedores. Bolsas colectivas de recursos y ofertas locales que, cuando desbor-
den una esquina beneficien a la otra. Calendarios publicitados de certámenes consecutivos. Oficina comarcal “en la calle de 
la Paz”, a escote. Autobuses finsemaneros, recorredores y con “packs” arreglados. Folletos y publicaciones colectivos. Emi-
sora vallera o cuñas en radios capitalinas. Rutas, no exclusivamente localistas, e itinerarios largos, adecuados, adaptadas y 
bien explicados…   

Y así nos va.  
Y la Central Nuclear de Cofrentes como vino se irá.  
Y quizás nos quedemos mirando al cielo.  
Soñando con el Mediterráneo, como ya auguró Joan Manuel Serrat:  
 “…pueblo blanco... …coge tu mula, tu hembra y tu arreo… …y si te toca llorar, es mejor frente al mar…”.   
 

El Cronista de Cortes en “LAS PROVINCIAS” 
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 Por FIDEL PÉREZ BARBERÁ, Cronista Oficial de Millares. 
 

 

 El pasado día 23 de marzo tuvo lugar en Millares la Marcha por la Igualdad, iniciativa promo-
vida por el Ayuntamiento de la localidad. Esta actividad no se pudo celebrar en la fecha inicialmen-
te prevista del 8 de marzo por razones que no vienen al caso. 
 El acto comenzó con la concentración de alrededor de unas 35 personas en la puerta del edifi-
cio del Ayuntamiento, desde donde partió la marcha para recorrer algunas de las calles del pueblo. 
 El recorrido finalizó en la Plaza del Hinchidor, donde se dio lectura a un manifiesto en el que 
se denunciaba la violencia de género hacia las mujeres, la existencia del denominado “techo de 
cristal”, la brecha salarial (distinto sueldo para el mismo trabajo) y se reclamaba políticas que con-

Marcha por la igualdad, Millares 
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MILLARES: TIRO CON ARCO PREHISTÓRICO 
    

 Por FIDEL PÉREZ BARBERÁ, Cronista Oficial de Millares.  
 
 La localidad de Millares vivió los pasados días 30 y 31 de marzo un momento histórico, o más 
bien deberíamos decir “prehistórico”. Y es que en nuestro pueblo se celebró la primera manga del 
XXIX Campeonato Europeo de Tiro con Arco y Propulsor Prehistórico, un acontecimiento 
que, más allá de su indudable atractivo deportivo, retrotrae tanto al participante como al espectador, 
a miles de años atrás en un escenario natural donde, por otro lado, tenemos algunas de las más 
abundantes e importantes muestras del arte rupestre de estilo levantino. 
 El evento tuvo lugar de la mano de la organización de Arq&Volta, Patrimoni i Societat y la 
Sociedad de Estudios Historiológicos y Etnográficos, contando con la colaboración del Ayun-
tamiento de la localidad y la Mancomunidad de la Canal de Navarrés. 
 La particularidad de este torneo se basa en la naturaleza de los materiales empleados en la 
confección de los utensilios de caza o de guerra, puesto que han de ser lo más similares posible a 
los usados durante la Prehistoria. Quedan totalmente eliminados los materiales metálicos, plásticos 
y sintéticos; se pretende que estas herramientas sean fabricadas por los propios participantes, lo que 
da lugar a una amplia variedad de formas y maderas empleadas (castaño, almez, fresno…). 
 Los competidores venían, además de la Comunitat Valenciana, de Navarra, Andalucía, Euska-
di, Madrid, Castilla-La Mancha, La Rioja, Aragón y Francia, sumando en total más de sesen-
ta participantes, tanto de sexo feme-
nino como masculino. 
 Para el desarrollo de la prueba de 
arco, el sábado por la tarde, se dis-
pusieron a lo largo del “recorrido de 
caza”, siguiendo el vial que discurre 
junto al lecho del Barranco del Naci-
miento, 30 puestos de tiro con diferen-
te dificultad, en los que cada partici-
pante lanzaba un proyectil obteniendo 
una puntuación según la zona de im-
pacto en la diana, resultando ganador, 
obviamente, quien obtenía mayor pun-
tuación al final del recorrido. De igual 
modo se procedió con la modalidad de 
propulsor (vara terminada en su ex-
tremo distal por un dispositivo de an-
claje sobre el que se apoya el proyec-
til). La clasificación general del cam-
peonato se establecerá a partir de la 
media de los tres mejores resultados 
de cada participante obtenidos en cada 
disciplina a lo largo de la disputa de 
todas las mangas que conforman el 
torneo. 
 Una lástima que la mañana del 
domingo el tiempo atmosférico deslu-
ciera el desarrollo de la modalidad de 
propulsor prehistórico, ya que hubo 
que acortar el recorrido y reducir el 

número de puntos de tiro a causa 
de la lluvia.  8 
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 De nuevo, nuestra admirada y querida María Ángeles vuelve a traer a su columna del diario LAS PRO-
VINCIAS a otro personaje de su famoso y humano libro “Gente del Valle de Ayora”. 
 
 “AQUEL MÉDICO INOLVIDABLE”. Por María Ángeles 
Arazo. (Diario “Las Provincias”. Domingo 14 de abril de 2019). 
 
 Lo vi en uno de los bares que asoman al barranco. 
 Estaba leyendo el periódico, levantó la vista para saludar y 
siguió enfrascado en las noticias. 
 Llevaba las mangas de la camisa dobladas a la altura del co-
do y desabrochado el último botón, el que oculta el nudo de la cor-
bata. 
 En su figura no dominaba el desaliño, sino el cansancio, ese 
escepticismo de preguntarse muchas veces “por qué” y “para qué”. 
 Don José Luis Sánchez dudó antes de aceptar la entrevista, y 
se decidió por ayudarme, por cumplir con su espíritu de servicio. 
 Recordé clínicas y despachos de médicos en las que no faltan lienzos valiosos y plantas de inte-
rior. 
 La mesa de railite se me antojó más vulgar que de costumbre y el médico rural me despertó una 
ternura tremenda. 
 Me propuso ir a su casa y anduvimos 
despacio. 
 Le saludaban todos y él contestaba con 
un simple gesto de la cabeza o un simple ade-
mán de la mano. 
 “El 26 de este mes me jubilo; cumplo 70 
años”. 
 Lo declaró sin ningún matiz emotivo. 
 Hay quien se jubila ante un fin profe-
sional impuesto por las leyes y quien suspira 
por alcanzar la jubilación, porque está harto 
de un trabajo que le cansa, de una rutina que asfixia, y desea entregarse a una afición. 
 El médico de Cortes de Pallás lo dijo como una frase formularia. 
 La puerta de su casa estaba 
abierta y en el pequeño recibidor lo 
esperaba un matrimonio de viejos a 
los que auscultó y tomó la tensión. 
 “No me cenéis tanto y seguid con 
las inyecciones”. 
 La anciana, tras dudar, pregun-
tó: 
 “Y cuando lo jubilen, ¿qué?”. 
 El médico les sonrió: “Ya vere-
mos, ya veremos”. 
 Don José Luis Sánchez Urzaiz, 
después de terminar la carrera hizo 
oposiciones y lo destinaron a Cortes 
de Pallás, y allí se quedó. 
 A veces en las casas de las al-
deas ni tenían agua, e iba en un mu-
lo, bajo la lluvia  a nieve.  
 Recordaba como el día más amargo el de una tormenta que le hizo llegar demasiado tarde. 
 “Sólo pude decir: `está agonizando´-contó-. El hijo se me echó al cuello, y lloré con él. Lloramos 
juntos”. 

 Guardó silencio unos minutos y termino confesando: “Volvería a ser médico, y a enterrarme 
aquí toda una vida”. Lloramos juntos.   (PLACA Y CALLE: FOTOS Miguel Aparici) 

María Ángeles Arazo y el Dr. Sánchez Urzaiz 
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  El afamado empresario valenciano del sector de la maquinaria y equipos para la construcción y obras públicas  
D. Santiago Sánchez, casado con la vecina de Cortes de Pallás Doña Pilar Serrano, ha tenido la deferencia con el 
Cronista de Cortes Miguel Aparici y con el emprendedor vecino Tomás Juan de regalarles un estuche con su recien-
te libro autobiográfico titulado “SANTIAGO SÁNCHEZ, EL EMPRESARIO Y EL HOMBRE. Una vida de 
éxito sustentada en principios y valores”; que les entregó con una dedicatoria personalizada. 

UN REGALO DE DON SANTIAGO SÁNCHEZ 

   

 2019-03-25. Josefa Moreno Cerveró (desde Madrid). 
¡Qué cosas más preciosas e interesantes está usted consiguiendo con estos Boletines que organiza, don Mi-

guel!. Me ha emocionado el árbol genealógico personal, desde luego; pero también me he emocionado con la parti-
cipación de su amigo, que le mandó la acuarela “Castillo de Cofrentes” y que ambos se preguntan si no se referirá 
la pintura al Castillo de Chirel. ¡No tengan dudas!. Es el castillo de Chirel porque, además de los argumentos que 
usted le ha dado a su amigo Francisco Gascó, yo puedo certificarle que pondría la mano en el fuego a que sé desde 
dónde se pintó la acuarela. El autor pintó el castillo en un alto próximo al Ral de Abajo (desaparecido bajo las aguas 
del pantano) desde donde lo vería tan lejano que, para representarlo más cercano, lo situó en las faldas del cinto lla-
mado “Alto de Chirel”. ¿Por qué estoy tan segura?. Porque, efectivamente, el río bordea esa elevación en figura de 

hoz y aparece frente a una rambla torrentera que abocaba al río 
y que, al inundarla el agua hasta sus orillas, formaba una 
“playita arenosa” donde nos bañábamos mi familia y mucha 
gente que por allí transitaba en verano. Desde esa playa que lla-
mábamos “La Boquera” -no sé bien porqué- le mando esa foto-
grafía mía cuando tenía catorce años pescando, tan relajada. Es 
el Castillo de Chirel, sin duda. Y como este verano -si Dios 
quiere- iremos a Londres a ver a mi hijo, cuando visite el British 
Museum me fijaré en la acuarela. GRACIAS POR TODO, 
COMO SIEMPRE. Besos. 
 
 MI RESPUESTA: Muchas gracias, Josefa, por  el testi-
monio confirmador. Y por la foto, tan interesante. ¿La puedo 
publicar?. Un cordial saludo. Miguel. 
 
 2019-03-26. Josefa Moreno.  
 Bueno, yo guardo esas fotos como si fueran testigos vi-
vientes de nuestra época de niños; cuando pasábamos todos los 
primos los veranos en la finca que mis abuelos tenían en El Ral 
de Abajo. Puede publicarla, pero haciendo referencia a esas tie-
rras que son ahora el suelo de las aguas empantanadas y que, en 
su momento, nos dieron vida como una familia unida que convi-
víamos en paz. Si quiere, hable de ello con mi prima Fabiana. 
Ella recordará más que yo. En mi vejez, he vuelto a otra segun-
da vida de juventud; escribiendo novelas de aquel tiempo y 
aquellas tierras bendecidas por Dios… Besos de gratitud, don 
Miguel. 

PEPA MORENO, PESCANDO EN EL RAL (río Júcar) 
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 Cortes de Pallás sólo tiene dos posibilidades para sobrevivir… 

 1.- El empleo que proporciona el Ayuntamiento. Que en estos momentos es  numeroso. Pe-
ro que se basa en la existencia de un presupuesto que no se corresponde con la “realidad” histórica 
del municipio. Sino con el “milagro de la luz”, que llegó a Cortes -momentáneamente- a principios 
del siglo XX con Hidroeléctrica y que ha vuelto -pero no sabemos lo que durará- a fines del XX y, 
en una segunda fase, a principios del XXI; con la misma empresa, ya renombrada como Iberdrola. 
Entidad ésta a la que siempre le tendrá que estar agradecido el pueblo de Cortes de Pallás. 
 La cantidad de dinero que entra, vía impuestos a la magna empresa productora de energía, es 
tal que permite tener docenas de asalariados por parte del Consistorio y vivir “como un pueblo ri-
co”; aunque se trate de un “espejismo” temporal o circunstancial o de un maná milagroso. 
 Quedarse con esto y no estar preparándose para cuando cambien los tiempos (nuevo modelo 
energético, pérdida de rentabilidad empresarial o de interés zonal...) es un puro suicidio local. 
 2.- La explotación de los recursos naturales y culturales en forma de turismo rural. Que 
sólo está en sus comienzos y que ha venido siendo “impulsado” de forma episódica, errática, in-
completa, y hasta equivocada en muchas ocasiones. Nos han faltado ediles con visión de futuro. 
 Con una actuación que debería de haber estado en manos municipales de forma clara, conven-
cida y competente. Pero que ha sido permisiva en la destrucción paulatina de dichos recursos y mal 
aprovechada en cuanto a asesoramientos especializados que han ofrecido tanto su Cronista Oficial 
desde 1993 Miguel Aparici Navarro, como el equipo de la Universidad de Valencia encabezado por 
el Catedrático de Geografía Jorge Hermosilla Pla. 
 Consecuencia de ello son: patrimonio sin restaurar o abandonado, publicidad mínima o poco 
efectiva, desencanto de los comercios locales, falta de salida de productos del terreno como el acei-
te, la miel, el almez, las plantas medicinales, la gastronomía típica, carencia de instalaciones hoste-
leras para grupos numerosos, falta de proyectos didácticos (primavera y otoño) para escolares visi-
tantes, inexistencia de servicio de transporte público organizado para excursionistas de fin de sema-
na, carencia de un equipo de expertos y técnicos en recibimiento, atención, acompañamiento, expli-
cación a los visitantes, falta de edición de publicaciones de promoción según un plan sistemático y 
continuado, ausencia en los foros culturales y divulgativos, en oficinas de turismo de grandes ciu-
dades y en los medios periodísticos...  
 Pero muy, muy, en concreto: 
 1.- No haber exigido y obtenido del Estado el vallado de la Reserva de Caza Mayor 
(reduciéndola) y la conversión de parte de ella en un centro de visitantes de fauna salvaje; con sus 
correspondientes instalaciones de aparcamiento y Centro de Interpretación. 
 2.- No haber obtenido de Iberdrola la creación de un Centro de Interpretación, con maquetas 
de las instalaciones y vídeos con explicaciones del ciclo del agua. 
 3.- No haber construido un camping y haber establecido contactos con colegios y profesores. 
 4.- No tener controlada y organizada la actividad local en: barranquismo, escalada, Bicicletas 
Todo Terreno, excursionismo y piragüismo. Con vigilancia, adecuación, señalización y divulgación 
de rutas y sendas. 
 5.- No tener trabajado el tema de protección de los árboles monumentales, los restos de hornos 
de cal del término, la creación de un Jardín Botánico al aire libre sobre la senda del Gollerón de La 
Cortada (renombrada “Senda Cavanilles” por el Cronista Oficial).  
 6.- No haber potenciado y dado nivel foráneo (comarcal y hasta provincial) al concurso anual 
de Fotografía Turística creado por el Cronista Oficial. 
 7.- No haber aprovechado el proyecto de la Universidad de Valencia y sus ilustrados catedráti-
co en: puente colgante sobre el río Júcar para el sendero GR-7 (Chulilla “nos da de patadas”, en el 
Turia), la restauración del castillo de Chirel (Turís nos da ejemplo), la conversión de la Huerta del 
Barranco de la Barbulla en un Parque Morisco, salvaguardando sus parcelas, acequias y vegetación. 

8.- No tener el mas mínimo proyecto museístico, en temas territoriales que son cruciales como: 

“Racayú, rascayú… cuando mueras, ¿qué harás tú?” 
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la rebelión de los moriscos en La Muela previa a su expulsión en 1609 (sobre lo que el Cronista 
Oficial ha creado la escenificación de la batalla), la historia de las ¡cinco! Baronías territoriales (de 
Cortes, de Ruaya, de Bugete, del Castillo de Chirel y de Otonel), los fondos eclesiásticos e historia 
de la Parroquia o, simplemente, un mínimo recinto de salvaguarda etnográfico. 
 Como consecuencia, se hallan totalmente desaprovechados y sin contenido alguno el edificio 
de las “Escuelas Viejas”, el gran salón de lo que iba a ser un SPA, el edificio del Lavadero...  
 Pero sobre todo, sobre todo..., está dejada de la mano municipal y de los intereses del pueblo 
la gran riqueza histórica y botánica de las huertas moriscas del Barranco de la Barbulla. En las que, 
estos días de Semana Santa, he vuelto a comprobar -una vez más- que cada cual hace cuanto le pa-
rece oportuno (vallados con somieres, casetas como chabolas, muros de ribazo con cemento, tube-
rías de riego con plástico, entradas cementadas… sin el más mínimo control en la preservación de 
la pureza de una riqueza patrimonial y paisajística que en ningún otro sitio he podido encontrar. 
Conjunto agrario de tales características culturales que ya debería de tener incoado expediente de 
Bien Cultural y con la pretensión de llegar un día a Patrimonio, al menos, de los Valencianos. Que 
se convertiría en espacio ejemplar único y de obligada visita para propios y forasteros. (Fotos: M. A.) 
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 Muy grata sorpresa me he llevado, también, con el envío que me ha hecho mi buena ami-
ga Isabel Pozo; de cuyos fondos documentales de su padre “Ángel Pozo Zayas” nos ha permi-
tido publicar aquí muchos datos. 
 Isabel nos ha enviado las fotos que adjuntamos y los sucesivos comentarios, que iba re-
cordando, a través del WhatsApp. ¡Gracias, Isabel, como siempre…”!. 
 
 “Mira, este billete es del autobús con el que íbamos a Cortes con mis padres. Curiosidad, El 
Oro [Casas de Oro]”. 
 “En la conferencia del otro día [jueves, 11 abril, en Valencia] sobre “Las 5 Baronías de Cor-
tes de Pallás” [por el Cronista Miguel Aparici] me encontré con una conocida que es una apasio-
nada del arte, de la heráldica, de la cerámica, etc. Era la señora que estaba sentada a mi lado cuan-
do, después, tomamos la cerveza. Quedé en enviarle la foto de un libro sobre cerámica valenciana 
que tenía mi padre [D. Ángel Pozo Zayas, q.e.p.d.] y, curioseando sus hojas, he encontrado estos 
billetes”. 
  “Como mi padre no tenía carnet de conducir, hasta que mi hermano Juan -que es el mayor- 
tuvo coche, todos nuestros viajes a Cortes fueron en este autobús. La famosa “Unión de Benisa”. 
Así que estuvimos casi veinte años utilizando este medio de transporte.  
 Cargados con todos los trastos, cogíamos un taxi hasta las Torres de Serranos; donde estaba 
ubicada la primera estación de autobuses de Valencia”. 
 “Allí empezaba el trayecto. De dos horas o dos horas y media, hasta llegar a nuestro querido 
Cortes”. 
 “Creo recordar que el coche correo hacía su trayecto parando por los pueblos de alrededor: 
Montserrat, Montroi, Reial de Montroi, Dos Aguas, El Oro y Cortes. Cuando dejaba los pasajeros 
de Cortes, daba la vuelta en la plaza y volvía hacia Rambla Seca, para terminar su trayecto y hacer 
noche en Millares”. 
 “El otro trayecto, que era más corto, pasaba por Buñol, Macastre, El Oro, Cuatro Caminos y 
Cortes. En este trayecto recuerdo que, antes de llegar al cruce de Forata (a la entrada de un puente-
cito estrecho), parábamos obligatoriamente en un bar de carretera; donde una Fanta de naranja era 
un oasis en el desierto de curvas y baches. Se trataba del cruce del río Magro. Actualmente, este lo-
cal lleva mucho tiempo cerrado”. 

EL BILLETE DEL AUTOBÚS A CORTES DE PALLÁS 
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 “Recuerdo, también, el nombre de dos de los con-
ductores de los autobuses: uno era Ramón y el otro se lla-
maba Juanito (q.e.p.d.). Me parece que su viuda vive en 
Cortes y se llama Maruja. También recuerdo, además del 
conductor, que -al principio- iba un cobrador”. 
 “Como anécdota tengo que decir que, menos mi pa-
dre, nos mareábamos todos; así que mi madre llevaba 
muy a mano su correspondiente cantidad de bolsas para 
solucionar el problema”.  
 
 Nótese [por M. Aparici]: 
 - El nombre con que aparece citada la aldea de El 
Oro: CASAS de ORO (que le llamó la atención a Isabel). 
 - Todo junto el nombre de: RAMBLASECA. 
 - La ”X”, a mano, sobre el trayecto pagado: junto a 
Cortes de PALLÁS . 
 - Ignoramos si el talonario se abría cada año, para 
control de pasajeros, o seguía siendo el mismo hasta aca-
barlo. Pero como no hay indicación del año, pensamos 
que no cambiaba. Así que vemos que lleva el número de 
pasajero 2.721 (¿Serie “A”?), por lo que no debía ser im-
portante el volumen de viajeros. 
 Como nos ha indicado Isabel, entraba en Cortes de 
Pallás, daba la vuelta en la misma plaza y volvía hacia 
“Cuatro CAMINOS” de nuevo; para tomar la dirección 
del poblado Hidroeléctrico y Salto de Rambla Seca, desde 
donde seguía hasta Millares. Por la carretera “infernal” 
del cañón del Júcar, que atravesaba túneles como el de El 

Naranjero y la barrera de control situada “a medio camino”, junto a la pequeña presa. 
 - Con toda seguridad “C. de FUENTE REAL” debe ser el COLLADO de Dos Aguas, entre la 
Sierra del Ave y la Sierra del Caballón; paso natural entre el cañón del Júcar y la Ribera Alta que 
suponen las poblaciones de Real, Montroy y Monserrat. Punto donde aún perviven los restos de la 
pequeña colonia de chalets populares (de estupendas vistas) que tenían ermita y la preciada Fuente 
Real, abrevadero obligado de la ruta de trashumancia que venía por el cordel de la Sier ra 

Martés, desde La Mancha. 
  
 
 [“Era parecido a éste”, 
nos comenta Alfredo; esposo 
de Isabel]. 
 
 
 NOTA: 
 ¿Tiene Usted un comen-
tario que añadir, un dato que 
aportar, un recuerdo que 
compartir, una foto que mos-
trar…?.  Le quedaremos muy 
agradecidos todos los lectores 
de este Boletín.  
 CONTACTE con el telé-
fono  696 627 481 ó con el e-
mail: aparicinavarro 
@telefonica.net 
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 NOTA [M. Aparici]: En el Boletín anterior (nº 83) reprodujimos, con total exactitud, el programa político del 
Partido Popular (PP) para la legislatura 2011-2015; en la que salieron ganadores y gobernaron Cortes de Pallás.  
 En esta ocasión, copiamos exactamente, el programa electoral del Partido Socialista Obrero Español (PSOE) 
para la legislatura 2015-2019; que ganaron y durante la que han gobernado. 
 Simplemente, para que el vecino cortesano lea y vea. 
 
 Programa municipal Cortes de Pallás. PSPV-PSOE. 2015-2019.  
 El 24 de mayo [2015] tenemos de nuevo una cita ante las urnas, expresión máxima de la democracia. Ese día elegiremos 
a las personas que durante los próximos cuatro años estarán al frente de nuestro municipio, Cortes de Pallás. 
 Ha llegado, pues, el momento de valorar cuál ha sido el rumbo de nuestro municipio y, lo que es más importante, decidir 
si queremos continuar igual o por el contrario si consideramos que ya ha habido suficiente con el modo de hacer las cosas de la 
corporación saliente del Partido Popular y queremos un cambio de forma en hacer las cosas de nuestro pueblo.  
 Desde la Agrupación Socialista de Cortes de Pallás consideramos que es el momento necesario de un cambio en el estilo 
y en el fondo de hacer las cosas. 
 Durante los últimos ocho años el Partido Popular ha gobernado sin tener en cuenta a las personas, estando por encima de 
ellas. 
 El Partido Popular ha utilizado el Gobierno del Ayuntamiento para secuestrar la voluntad democrática de los vecinos, 
gobernando a las espaldas de los vecinos. 
 El Partido Popular ha olvidado que el origen del concepto “Ayuntamiento”, viene de comunidad, de reunión, de juntarse 
los vecinos para decidir juntos su presente o su futuro como pueblo. 
 El Partido Popular cree que gobernar es mandar y decidir lo que ellos quieran. No quieren ni oír hablar que gobernar no 
es, ni más ni menos, que administrar los intereses de los vecinos y que eso se hace con acuerdos, con participación de los veci-
nos y no con ordeno y mando y de espaldas a las personas 
 Aunque un partido gane las elecciones, el voto mayoritario no le da derecho a hacer lo que quiera, sino lo que sea lo me-
jor en cada momento y para ello tiene que estar en constante contacto con los vecinos para acordar todos juntos las mejores 
soluciones y decisiones para cada momento. 
 Nosotros, como socialistas creemos de verdad en la democracia y creemos que las cosas sólo avanzan por acuerdos, con 
la participación de las personas y además, en una población pequeña, como es la nuestra, aún es más normal y más fácil que se 
pueda tener en cuenta la opinión e iniciativas de nuestros vecinos antes de tomar alguna decisión importante para la vida, pro-
piedades y aspiraciones de nuestra gente. Nosotros sabemos que gobernar no es un premio, sino un gran compromiso con las 
personas para llevar adelante, lo mejor posible, aquellas cuestiones que ellos quieren que se haga. Porque el Ayuntamiento es 
el órgano administrativo más cercano al ciudadano y por lo tanto la cercanía de todos nosotros es como tiene que caminar 
nuestro Ayuntamiento, el de todos los vecinos. 
 Por esta razón tras ocho años en los que consideramos no se ha pensado como se ha de pensar en nuestros vecinos, nos 
presentamos como una alternativa a una forma de hacer política diferente, con consensos, con participación ciudadana, con 
oídos para escuchar, ojos para ver y manos para trabajar juntos por nuestro pueblo. 
 Cortes de Pallás, durante los 25 años de gobierno socialista, llegó a alcanzar un alto nivel de bienestar social y económi-
co, porque el gobierno socialista siempre trabajó de manera firme y eficaz para conseguirlo. Los socialistas de Cortes siempre 
hemos tenido muy claro que la propia existencia de nuestro pueblo dependía de la capacidad de gobierno local para crear em-
pleo y ofrecerlo a todos, no sólo a un grupo de allegados, para tener una educación y sanidad próxima y transparente, una aten-
ción a nuestros mayores prioritaria y personalizada, y una serie de ayudas para que todos queramos seguir viviendo en nuestro 
pueblo. 
 Los socialistas podemos decir con orgullo que somos pioneros en este tipo de políticas. Tenemos vocación de diálogo, 
vocación de política social, vocación de escuchar a todos y de atención a todos aquellos que más lo necesitan. 
 
 Como hemos hecho nuestro programa. 
 Hemos hablado con muchos vecinos del pueblo, para recabar sus inquietudes, sus preocupaciones, sus propuestas, sus 
aspiraciones, sus prioridades. 
 Hemos analizado a fondo, lo que ya está hecho y hemos comprobado si funciona bien o no. 
 Hemos recorrido palmo a palmo el término municipal, hemos visto el estado de los caminos, de las fuentes, de nuestra 
masa forestal, de nuestras aldeas y sobre todo de nuestra gente: mayores y jóvenes (cómo viven, qué necesitan, etc.). 
 Hemos hablado con expertos en diferentes materias: ingenieros, economistas, juristas, guardia civil, etc., con la finalidad 
de que las propuestas que hacemos sean viables y no un cuento chino. 
 Hemos evaluado económicamente las propuestas para asegurarnos que aquellas que os sugerimos son viables y no un 
cuento de hadas 
 Después de esto hemos llegado a la propuesta que os hacemos a los ciudadanos de Cortes de Pallás y las siete aldeas y el 
poblado de Iberdrola, que componen el municipio. 
 
 1.- Prosperar.  
 No puede prosperar un pueblo si no se asegura el trabajo a sus vecinos. Un trabajo digno que permita que los vecinos 

vivan en su pueblo y puedan llevar adelante a sus familias sin que tengan que irse a otro sitio. 

EL PROGRAMA DEL PSOE (2015-2019)
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 Desde este punto de vista, el Ayuntamiento, en un medio rural de montaña y disperso como el nuestro, tiene que ser ne-
cesariamente el verdadero motor de empleo. Así lo articuló ya, en su momento, el alcalde socialista José Gras y así tiene que 
ser, impulsando la propia actividad municipal de forma que aumente su capacidad de empleo. Por supuesto cumpliremos el 
convenio laboral que afecta a los trabajadores actualmente en el Ayuntamiento, cosa que hasta ahora no se ha cumplido. 
 El partido socialista asegura el mantenimiento del empleo existente, pero eso no es suficiente, necesitamos más y mejor 
empleo: 
 Por ello proponemos: 
 1º  Para mejorar y aumentar el empleo municipal tenemos que incrementar la productividad de 
nuestro trabajo y tenemos que crear actividad en el término que justifique y permita aumentar el empleo. 
 2º  Para ello vamos a realizar una inversión en FORMACIÓN de todos los trabajadores para mejo-
rar los servicios municipales y para ofrecer otros servicios a vecinos y gente que venga a visitar nuestro 
pueblo y aldeas. 
 3º  Para aumentar el empleo, todos los trabajos municipales se realizarán siempre por el personal 
municipal y por empresas privadas instaladas en nuestro término. 
 4º  El Ayuntamiento desarrollará un plan presupuestado de apoyo a autónomos y empresas que fo-
menten la creación de empleo. 
 5º  El Ayuntamiento desarrollará un plan presupuestado de apoyo a emprendedores que quieran lle-
var adelante iniciativas de empresa (agrícolas, ecológicas, deportivas, industriales, turísticas, inmobiliarias, 
comerciales, etc.). El Ayuntamiento también colaborará con esas personas a los efectos de facilitar y ayu-
dar a la tramitación de documentos, licencias, registros, etc. 
 6º  Crearemos empleos temporales para estudiantes en periodo vacacional. 
 
 1.2.- Turismo. 
 El fenómeno turístico está considerado como una de las piezas clave para el desarrollo económico, social y cultural de 
un territorio, debido a las tendencias de las sociedades modernas. En los últimos tiempos se ha recuperado el interés por el 
ocio de aire libre en zonas naturales poco degradadas y en el mundo rural. 
 El principal recurso económico de Cortes de Pallás se deriva de la instalación de la Central Hidroeléctrica en nuestro 
término. No podemos hacer depender todo el futuro del pueblo únicamente en este recurso, porque si algún día falla, el pueblo 
se muere y los socialistas no podemos permitirlo. Por ello tenemos que trabajar para desarrollar alternativas de creación de 
riqueza y empleo para nuestros vecinos. Es una falta de responsabilidad (como se está viendo en la crisis económica que vivi-
mos, que todo dependía de la construcción) hacer depender todo de una única fuente de ingresos. 
 Si hay algo por lo que Cortes se diferencia de otros municipios del interior valenciano, es por sus vastos recursos natura-
les (el río, embalse, la muela, paisaje de hoces, cortados, cotos de pesca deportiva, reserva de caza mayor, fuentes naturales, 
pozas de agua, cascadas, bosque mediterráneo, etc.) y patrimoniales (castillos, los cascos antiguos del pueblo y de las aldeas, 
sus iglesias, sus tradicionales regadíos moriscos, con balsas y acequias, sus lavaderos) con los que cuenta, los cuales deber ser 
un reclamo para aquellos turistas que huyen de la masificación y buscan la integración con el mundo rural. Y Cortes, con su 
lema que la define a la perfección “Un mundo aparte”, ofrece todas estas posibilidades. El turismo rural es el complemento y 
la alternativa que hay que trabajar para pensar en el futuro de nuestro pueblo. 
 El gobierno del partido popular durante estos últimos años, ha dejado morir el Plan Estratégico y el Plan de Actuación 
Turística que el último ayuntamiento socialista redactó con la ayuda de la Universidad de Valencia, y que empezó a ejecutar. 
 Lamentablemente el Partido Popular lo ha abandonado durante los últimos 8 años, sin alternativa alguna, y de esa forma 
ha frenado el desarrollo de Cortes y sus aldeas, a través del único medio viable para el crecimiento económico, como es el tu-
rismo.  
 Los socialistas queremos retomar este plan y volver a ponerlo en marcha, porque es un Plan actual, es un plan de futuro 
y es la manera con la que podemos prosperar y crear nuevos puestos de trabajo para que la juventud tenga un futuro. 
 Para ello proponemos: 
 1º Recuperación y revalorización de las 10 rutas de senderismo que están completamente abando-
nadas destacando sobre todo el GR7 y ruta de Cavanilles. 
 2º Habilitar una zona de camping controlada que pueda servir de reclamo a todos aquellos que de-
cidan conocer y disfrutar de los parajes de nuestro municipio. 
 3º Recuperación protección del patrimonio histórico y natural, como los castillos, las huertas mo-
riscas, los cascos antiguos y además terminando la pavimentación en las aldeas de los Herreros y Castil-
blanques. 
 4º Mejorar la oferta turística de alojamiento, aprovechando adecuadamente los existentes y poten-
ciando la creación de casas rurales. 
 5º Creación de oficinas de turismo en Cortes y Venta Gaeta, a fin de que sea un verdadero servicio 
a todos aquellos que nos visitan, a la vez que se dediquen a la promoción de nuestro municipio. 
 6º Fomentar un turismo muy especializado, de caza mayor y pesca deportiva, de aventura tanto de 
agua como de montaña, apoyando iniciativas privadas que creen puestos de trabajo. 
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 7º Limpieza y mejora de todas las fuentes de nuestro municipio, que deben de convertirse en atrac-
tivo por la calidad de sus aguas. 
 8º Apoyo a los eventos deportivos de interés par el municipio. 
 9º Construcción de pistas polideportivas en La Cabezuela y Viñuelas. 
 10º Participación en la promoción de nuestro municipio, sus fiestas y su patrimonio natural y patri-
monial a través de medios de comunicación y sociales, así como mediante la presencia física en las ferias 
de turismo de las poblaciones de toda la Comunidad.. 
 11º Estudiar y solucionar, junto con los vecinos el problema de aparcamiento en el núcleo principal 
de Cortes de Pallás. 
 12º Gestionar que el barco fluvial tenga los mismos servicios y prestaciones que en Cofrentes, para 
que los visitantes puedan conocer nuestro patrimonio natural y patrimonial, mediante tours que se organi-
zarían para ello. 
 
 1.3.- Agricultura. 
 En nuestro municipio la agricultura solamente puede ser un complemento a la economía familiar en unos casos y en 
otros una práctica sana de ocio, entretenimiento y salud física, pero los socialistas estamos convencidos del necesario apoyo a 
esta actividad tradicional que no debemos permitir que se pierda. 
 Para ello proponemos: 
 1º Reparación de la balsa de riego, acequias y caminos rurales de Otonel. 
 2º Mejora y mantenimiento de la actual estructura de riego tradicional pero fomentando, también 
con incentivos, la instalación del riego por goteo. 
 
 2.- Seguridad. 
 La primera obligación de todo gobierno para con sus ciudadanos es garantizar su seguridad. Es decir que puedan vivir 
sin angustia, con paz y tranquilidad. Teniendo seguro sus personas y sus propiedades. Porque sin seguridad, no hay nada. 
 Recientemente nuestra población ha sufrido dos acontecimientos que han puesto en peligro nuestra seguridad. 
 A.- El incendio del verano de 2012. 
 B.- El derrumbe de la montaña sobre la única carretera de acceso a Cortes de Pallás, con el consiguiente aislamiento 
de la población, creando grandes problemas a las personas y a la economía de la población. 
 Lo primero que tenemos la obligación de asegurar a la población es que no puede volver a quedarse aislada del mundo 
como si estuviéramos en un poblado en medio de la selva africana. 
 Para ello proponemos: 
 1º La construcción de un segundo puente sobre el río Júcar que garantice un segundo acceso desde 
Cortes de Pallás a la carretera CV-428. A este respecto estamos manteniendo conversaciones con ingenie-
ros de caminos en la Universidad Politécnica de Valencia, con expertos en la ejecución de cientos de puen-
tes en toda España. De este trabajo se desprende que económicamente es una infraestructura perfectamente 
abordable, y el plazo de ejecución no supera el año desde el encargo de la obra. Todos los expertos coinci-
den en que ésta es la solución definitiva al aislamiento de Cortes de Pallás. 
 2º La ampliación y reconstrucción de la carretera de Cortes de Pallás-Otonel-Millares. Para ello el 
Ayuntamiento de Cortes hará las gestiones necesarias con la Diputación y la Federación de Municipios y 
Provincias para la realización de esta infraestructura que es indispensable tanto para los vecinos de Otonel, 
como para tener una segunda salida en Cortes de Pallás y que preste servicio, de forma más rápida, a nues-
tros vecinos, hasta que se construya el nuevo puente. 
 3º Realización y/o puesta al día de un plan de emergencias, en caso de catástrofe (incendio, etc.). 
Este plan se realizará conjuntamente con la Guardia Civil cuyo cuartel se encuentra en nuestra población, 
con el servicio de bomberos de la Generalitat Valenciana, con Iberdrola y con la Central de Cofrentes. El 
plan de Emergencias una vez realizado, se completará con la formación de vecinos, así como con simula-
cros de actuación. 
 4º Con el fin de realizar una actuación de prevención de incendios forestales, se realizarán limpie-
zas selectivas de la masa forestal, así como se gestionará con la Diputación de Valencia el plan de mejora 
de caminos rurales. 
 5º Una mayor relación con nuestra Guardia Civil (intercambio de información que facilite el traba-
jo de garantizar la seguridad de los ciudadanos, así como protocolizar la disponibilidad de los miembros de 
la guardia civil para necesidades de nuestra población). 
 6º Instalación de megafonía en las aldeas que permita informar a las personas de cualquier cuestión 
du su interés. Asegurar en las aldeas con menos habitantes que las personas disponen de telefonía móvil, 
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que sepan usarla, que dispongan de los números de teléfono de urgencia y ampliaremos el servicio de tele 
asistencia. 
 7º Desfibrilador. 
 8º Juez de Paz. Vamos a revitalizar la figura del Juez de Paz, como persona capaz de resolver pe-
queños conflictos y facilitar la vida de nuestros vecinos, El Juez de Paz, se configura como “Un hombre/
mujer bueno”, independiente y respetado por los vecinos. El Juez de Paz ejerce sus funciones, por un perio-
do de cuatro años y es propuesto por el Ayuntamiento y nombrado por el Gobierno del Tribunal Superior 
de Justicia. Se rige por lo establecido en la Ley Orgánica del Poder Judicial y tienen competencias en el 
ámbito del registro civil, así como en el ámbito civil y penal. 
 
 3.- Bienestar. 
 3.1.- Sanidad. 
 Proponemos: 
 1º Mantendremos todos los servicios médicos y de enfermería existentes en la actualidad, así como 
el transporte a los centros de especialidades y a los hospitales. Mejorando la dotación, si fuera necesario. 
 2º Facilitaremos el acceso de los vecinos de Otonel al servicio médico siempre que así lo requie-
ran. 
 3º Dotaremos a todos los consultorios de las aldeas del material necesario para dar un servicio, mé-
dico y de enfermería, adecuado. 
 
 3.2.- Educación. 
 Proponemos: 
 1º Gestionar la construcción de un colegio para los escolares del pueblo, reemplazando de una vez 
por todas, los barracones actuales. 
 2º Pago integral del material escolar para el colegio de Cortes de Pallás. 
 3º Eliminar la discriminación que soportan los alumnos residentes en nuestro pueblo y que están 
escolarizados en el colegios de Los Pedrones, por cercanía. 
 4º Facilitaremos una bolsa de estudios para los alumnos de secundaria, bachillerato y ciclos forma-
tivos. 
 5º Garantizamos los servicios que presta actualmente el ayuntamiento en materia de transporte para 
los alumnos que cursan estudios en Buñol y Cheste, 
 6º Seguir apoyando la formación reglada y no reglada, así como los talleres de formación de 
adultos. 
  
 3.3.- Servicios sociales. 
 Proponemos: 
 1º Mantendremos y mejoraremos todos los servicios sociales que se prestan a la población. 
 2º Se habilitará una planta del centro social para realizar el cuidado necesario para nuestros mayo-
res los 365 días del año y 24 horas al día. 
 3º Recuperación de la ayuda de calefacción para los mayores. 
 
 3.4.- Asociacionismo. 
 Proponemos: 
 1º Acondicionaremos las escuelas viejas de la calle nueva para servicios municipales y locales de 
asociaciones (jubilados, amas de casa, juventud, Ampa, cazadores, música, etc.). 
 2º Adecuar el edificio del polideportivo del núcleo urbano como local de la juventud dotándolo de 
los servicios necesarios para su uso como local de ocio. De igual forma compatibilizar los locales sociales 
de las distintas aldeas para el ocio de la Juventud. 
 3º Solucionar y consensuar con los vecinos de la aldea de El Oro el proyecto actual del centro so-
cial, en construcción, con el fin de adecuarlo a la voluntad de sus vecinos. 
 4º Elaboración junto a nuestros jóvenes de un programa/calendario de actividades que aproveche 
las celebraciones tradicionales, puentes, festivos y periodos estivales. 
 5º Mejorar la cobertura wifi en todos los núcleos urbanos de nuestro municipio. 
 6º Acercamiento de los servicios municipales a las aldeas, creando una unidad móvil que permita a 
los ciudadanos de las aldeas solucionar sus problemas administrativos en esta unidad móvil.  
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 Texto y fotos: Miguel Aparici. 
 
 Son muchas las veces (desde hace muchos meses) 
que en este Boletín hemos llamado la atención sobre el 
retablo cerámico de SAN ROQUE en la magnífica fuen-
te, de varios caños, emplazada a la entrada de la aldea 
de El Oro (CV-428, a Cortes de Pallás). 
 Al principio le faltaba un azulejo, pero le acaba-
ron faltando cinco. Se nos dijo que estaban 
“guardados”. La cuestión es que cada vez que pasába-
mos por el lugar, parábamos a comprobar si ya habían 
sido repuestos; toda vez que se trataba del primer recur-
so patrimonial-cultural que se ve al llegar al municipio 
(si no contamos la abandonada fuente y abrevadero de 
Las Cabañas). 
 Por fin el Jueves Santo (18-4-2019) vimos que ya 
no faltaban los cinco azulejos. Cosa de la proximidad de 
las elecciones municipales del 26 de mayo, pensamos… 
 Pero…, ¡horror!, lo que faltaba ahora era el mis-
mísimo RETABLO CERÁMICO. Que había sido arran-
cado por completo (sería interesante saber a dónde ha 
ido a parar…), para ser sustituido por otro completa-
mente nuevo.  

 No sólo nuevo…, ¡increíble!. Una simple fotografía 
de la talla del San Roque local, ampliada y compartimen-
tada por una retícula que semeja la forma de ladrillos. Por 
supuesto, sin el sabor patrimonial del ceramista que pinta 
y firma un trabajo artesanal (oficio tan valenciano) y sin 
firma (¡ni siquiera fecha!) ahora, claro. 
 En realidad, lo peor… el fondo sobre el que han 
hecho la foto; oscuro, grisáceo, “pizarroso”, que en nada 
beneficia a la representación religiosa. 
 Y no es que no lleve ni firma. Es que no pone ni el 
nombre del Santo, en unos tiempos en que la falta de 
cultura religiosa de la gente no alcanza ni a darse cuenta 
de lo que significan el perro, la herida, las vieiras, la cala-
baza y el bastón de la mano. 
 Oportunidad perdida para, también, haberle puesto 
en un pie los encantadores versos populares locales: 
  
 “Títeres en La Cañá [Los Herreros] 
 y cabalgata en la Venta [de Gaeta] 
 y a los de El Oro les digo 
 que a San Roque le hagan fiesta”. 
 
 

PARA PONERSE EN CONTACTO CON ESTE BOLETÍN Y SU EDITOR: 
 

 e-mail: aparicinavarro@telefonica.net  -  móvil: 696 627 481 

Lástima de retablos cerámicos... 


